

MENSAJE DE FINANZAS Y ACTIVIDADES ADMNISTRATIVAS

AÑO FISCAL 2016-2017

HON. ROBERTO RAMIREZ KURTZ ALCALDE

14 de diciembre de 2017

Hon. Evelyn Alicea González Presidenta Hon. Legislatura Municipal de Cabo Rojo Honorables Legisladores Municipales

Reciban saludos cordiales; La Ley de Municipios Autónomos del Estado Libre Asociado de Puerto Rico me impone la obligación de rendir ante ustedes y el pueblo de Cabo Rojo un informe de finanzas y actividades administrativas para el año fiscal 2016-2017. Distinto a años anteriores donde este mensaje se ofrecía en público y en un dialogo con ustedes y el pueblo que nos eligió, hoy lo presento por escrito para ser considerado por este honroso cuerpo legislativo. Esto, porque las circunstancias que vivimos hoy día nos exigen obviar los protocolos no esenciales para dedicarnos en cuerpo y alma al restablecimiento físico, económico y social de nuestra ciudad.

Cabo Rojo, así como todo el país encara uno de los retos más difíciles de los últimos años. El embate del huracán María nos ha hecho tener que realizar esfuerzos extraordinarios para reconquistar, en lo posible, aquellas cosas que con anterioridad al 20 de septiembre de 2017, dábamos por sentadas. Desde el primer día luego del huracán nuestra misión principal ha sido dotar a nuestro pueblo de agua, comida, energía eléctrica, un techo seguro y servicios médicos adecuados. En fin, las cosas esenciales que necesitamos para tener una vida ordenada y de calidad.

Ninguno de estos servicios es responsabilidad de la administración municipal, pero no podíamos quedarnos de brazos cruzados ante tanta necesidad y nunca nos imaginamos que la participación del municipio sería indispensable para la recuperación de los servicios esenciales. Hoy somos uno de los pueblos con más servicio de agua y energía eléctrica gracias a la intervención de nuestros equipos y brigadas. No descansaremos hasta que todo Cabo Rojo cuente con sus servicios esenciales. En este esfuerzo patriótico tengo que destacar a nuestros empleados municipales que han dado el todo por el todo para que Cabo Rojo se levante con rapidez y más fuerza que nunca.

Esta emergencia nos llegó en un momento crítico para Cabo Rojo y para todos los municipios de Puerto Rico. La reducción en los recaudos producto de la baja general en la economía y principalmente por la incautación injusta y abusiva de las contribuciones territoriales que pertenecen a nuestro pueblo por parte del gobierno central provocaron, que según la información que surge de las resultas al 30 de junio de 2017, los gastos para el año fiscal 2016-2017 excedan los ingresos por \$1,789,285 y las deudas por pagar a esa misma fecha ascendieran a \$5,280,049. Esto, aun cuando nuestra oficina de finanzas se encuentra realizando innumerables esfuerzos para el cobro de deudas atrasadas y se han reducido los gastos considerablemente. Es por eso que para este año el presupuesto aprobado fue mucho menor al del año anterior y hemos retomados los esfuerzos para atacar la evasión contributiva sobre la propiedad, e implementar estrategias de fiscalización en el área de permisos.

Sin embargo, la llegada de este huracán nos hizo detener momentáneamente en este fuerzo para dedicarnos totalmente a levantar a Cabo Rojo. Aun con los retos económicos que enfrentamos lo estamos logrando. Esto porque el objetivo constante de esta administración siempre ha sido el servicio directo a nuestro pueblo.

Cónsono con ese propósito les presento un resumen del trabajo realizado por nuestras dependencias en beneficio del pueblo de Cabo Rojo para el año 2016-2017. .

Obras Públicas

Nuestro personal de obras públicas realizó trabajos de reparación, plomería, electricidad, ornato y vaciado de pozos sépticos en las escuelas Carmen Vignals, Ramón E. Betances, Pedro F. Colberg, James Garfield, Federico Degetau y Antonio Acarón Correa por la cantidad de \$122,645, realizaron servicios de bacheo por la cantidad de \$42,384, limpiaron todas las quebradas y replantearon caminos y parques, repararon residencias, podaron árboles y recogieron infinidad de escombros, llevaron agua a diferentes familias en los caminos Zapata, Panapen y Caballeros de Colón a través de la instalación de MOA's por la cantidad de \$118,317. También se repavimentaron calles y caminos a un costo de \$519,820 entre otras muchas tareas y proyectos.

Hoy nuestro Departamento de Obras Públicas tiene la responsabilidad de que Cabo Rojo sea la ciudad que era antes del paso del huracán. Nuestros empleados en unión a los contratistas dedicados a recoger el vegetativo y los escombros dejados por este sistema están dando alma vida y corazón en este esfuerzo. A ellos gracias.

Servicios al Ciudadano

Durante el año 2016-2017 nuestro Departamento de Servicios al Ciudadano entregó donativos para el pago de servicios públicos, medicamentos, gas, víctimas de desastres, enseres, gastos fúnebres, equipo médico, gastos escolares y rehabilitación de viviendas para un total de \$116,551 impactando a 616 familias caborrojeñas. Es por estas personas que tenemos que esforzamos. En ocasiones el municipio es el único lugar donde estas personas consiguen ayuda y tenemos que estar ahí para ellos. Estamos ayudando, pero hace falta hacer más. Principalmente ahora donde esta oficina ha recibido personas que perdieron todas o casi todas sus pertenencias a causa del huracán y algunos de ellos hasta su lugar de vivienda.

La oficina de ayuda al ciudadano es el oasis que busca la persona necesitada. Es el centro de primera ayuda más cercano al individuo y en cuanto a la parte humana es donde debemos concentrar nuestros esfuerzos. A nuestros compañeros de servicios al ciudadano les agradezco y les invito a trabajar cada día con más fuerza por ayudar al que lo necesita. Al final del día, para eso estamos aquí.

Recreación y Deportes

El Departamento de Recreación y Deportes se mantuvo en actividad continua promoviendo eventos deportivos principalmente para los niños y jóvenes de la ciudad. Además, apoyó grupos deportivos como Cajicas e intervino en el mantenimiento y acondicionamiento de nuestras facilidades deportivas específicamente en las canchas de Conde Ávila, Sabana Alta, Joyuda, Puerto Real, Ext. Alturas de Joyuda, Sierra Linda, Cofresí, San Miguel, Monte Grande, Ballajá, Corozo y Guaniquilla.

Los eventos deportivos a los que nos referimos son los siguientes:

4ta edición JUEGOS PR 2017	138 atletas	41 medallas de oro 22 medallas de plata 33 medallas de bronce
Verano Deportivo Recreativo 2017	200 niños	Company of the control of the contro
Eventos Atletismo		
Campo Traviesa Distrital	500 estudiantes	
Feria Inés María Mendoza	300 estudiantes	
Torneo Balompié (Dpto. Educación Distrital y Regional)	200 estudiantes	
Relevos Cajica	1,500 (atletas/público)	
5k Síndrome Down	200 niños	
Impacto Escolar (Baseball, Basketball, Soccer, Softball Femenino y Volleyball)	566 niños y jóvenes	
Liga Futbol del Oeste	900 atletas	

El grupo Cajica también tuvo sus eventos y logros con la participación de nuestro Departamento de Recreación y Deportes. Veamos.

Logros Cajica		
Campeonato Fundación 2010 (19 participantes)	5 medallas de oro 6 medallas de plata 8 medallas de bronce	
Relevos Cajica (16 participantes)	8 medallas de plata 8 medallas de bronce	
Campeonato Asociación Atletismo de PR (13 participantes)	6 medallas de oro 3 medallas de plata 4 medallas de bronce	

Biblioteca Municipal

Nuestra Biblioteca Municipal estuvo disponible durante el año para 13,519 visitantes, se celebraron 95 actividades donde asistieron 7,864 personas. Además administraron la *Propuesta Federal LSTA/BP016 utilizada para a*sistencia tecnológica de información a personas con impedimentos, la cual provee estaciones adaptadas para lograr que esta población pueda enfrentar los nuevos retos de la tecnología.

- -Incluye Materiales Educativos e impresos
- -3 computadoras y sus licencias
- -Equipos que cumplen con la Ley 63 (Asistencia Tecnológica para Personas con Impedimentos).

Por otra parte se mejoró el servicio a través de la instalación de 35 nuevas computadoras en beneficio de los usuarios de la biblioteca.

Luego del huracán María nuestro personal de biblioteca tiene el reto de atraer a nuestras facilidades a sus usuarios nuevamente y continuar brindando la ayuda a las personas que se beneficiaban de los programas tecnológicos ofrecidos en la biblioteca. La biblioteca debe continuar desarrollándose como un centro de actividad donde tanto los jóvenes como los adultos busquen invertir su tiempo y educarse emocional e intelectualmente retirándose cada día mas de las calles y otras actividades que en nada benefician al ciudadano.

Centro de Envejecientes

Nuestro Centro de Envejecientes continúa dándole servicios a nuestra gente de la edad de oro. Durante el año entregó 62,623 servicios de alimentos a un costo de \$154,856.48 y celebró innumerables actividades que promueven el desarrollo social y físico de nuestros envejecientes. Ciertamente estas actividades mejoran sustancialmente la calidad de vida de los participantes.

Garaje Municipal y Control Ambiental

Este departamento es el corazón del servicio a los caborrojeños. Es indispensable tener nuestros equipos en condiciones para brindar el servicio requerido y además se encarga de recoger los escombros y material vegetativo de la ciudad. Durante el año 2016-2017 realizaron innumerables reparaciones de vehículos y equipos ascendentes a \$95,000y recogieron 45,512.93 yardas de material vegetativo y escombros en 3,047 viajes.

Actualmente se encuentran en una labor intensiva de recogido de escombros y vegetativo que supera por mucho cualquier recogido realizado en Cabo Rojo en tiempos modernos.

Castillo Infantil

Castillo Infantil continúa siendo uno de los mejores centros de cuido en el área de Cabo Rojo. Mantiene una matrícula de 24 niños ofreciéndole a los padres la oportunidad de tener un trabajo con la tranquilidad de que dejan a sus hijos en lugar de cuido responsable y de calidad.

Centro de Información

En la actualidad nuestro departamento de informática ha estado adquiriendo las herramientas y sistemas necesarios para que nuestra operación sea lo más eficiente posible. Entre las tareas que realizado durante el pasado año fiscal son las siguientes:

- Biblioteca Comunidad de Ballajá, en proceso.
- 2. Implementación de Programa de Permisos, en coordinación de la Oficina de Permisos.
- 3. Opción de pago en línea para nuestra ciudadanía, en proceso de evaluación.

- 4. Sustitución de Ponchadores de asistencia, en todas nuestras dependencias.
- 5. Integración de Dependencias externas a nuestra Alcaldía, en la red de comunicaciones, para el uso de Internet y Telefonía
- Uniformidad en programación, está en proceso.
- 7. Desarrollo e Implementación de Plan de Continuidad de Operaciones.
- 8. Envió de talonarios de pago por correo electrónico, a los empleados. En proceso de implementación.
- 9. Sustitución de Copiadoras, por impresoras multifuncional
- Monitoreo de Cámaras de Seguridad en la Policía Municipal
- Envío de facsímiles por correo electrónico
- 12. Establecimiento de un Centro de Impresión, para el uso de todas las dependencias

Turismo

Cabo Rojo se conoce como la capital del Turismo interno. Este es uno de los renglones más importantes de nuestra economía y requiere particular atención. Durante el año el departamento coordinó alianzas con la Compañía de Fomento Industrial para implementar talleres artesanales mediante la presentación de dos propuestas para talleres de mundillo y tejido, promocionó a Cabo Rojo mediante el Manejo de redes sociales y otras herramientas como Facebook, Instagram, Ofertas de servicios turísticos de la localidad, creación de rutas y la página cibernética caborojomegusta.com, se lograron 58,844 visitas al Faro de los Morrillos, 61 excursiones y se celebraron varios certámenes literarios. Estos son Don Salvador Brau y Asencio donde hubo 472 participantes y Dr. Ramón E. Betances y Alacán donde hubo 1,150.

Por otra parte nuestro distrito cultural se destacó por el alza en las visitas y participación de ciudadanos. El cine y teatro Excelsior tuvo un exitoso año, el Taller de Arte y Cultura atendió a 35 estudiantes y en el Museo de los Próceres se celebraron 125 actividades entre las que se encuentran charlas, cursos, talleres, reuniones, eventos, iniciaciones, conferencias y homenajes.

Antes del paso del huracán María este departamento tenía en planes actividades y proyectos de promoción de la gastronomía local, así como de nuestros atractivos turísticos de forma que los negocios puedan darse a conocer y aprovechar esta publicidad. Una vez logremos estabilizar los servicios esenciales de la ciudad reanudaremos estos esfuerzos.

Programas Federales

La Oficina de Programas Federales es la encargada de administrar los programas subvencionados con fondos del gobierno de los Estados Unidos. Es una fase integral de la operación municipal ya que muchos servicios directos a los ciudadanos se sufragan de esta manera. Estos fondos son los siguientes:

Fondos Federales Administrados:

- -"Community Development Block Grants" de HUD- utilizados para subvencionar:
 - * Rehabilitación de vivienda- 12 familias con materiales de construcción.
 - * Desarrollo Económico- 15 motores- \$123,989.99. Se entregaron a pescadores de la ciudad.
 - * Repavimentación de caminos- \$376,752.00 Se impactaron 3,761 familias.

(Camino El Brujo, Camino Los Asencio, Camino Los Fagundo, Camino Parabueyón, Comunidad El Corozo, Calle Unión, Calle Campos, Calle Luna y Calle Cristo Rey).

- * Servicio Público (amas de llave)- se emplearon 13 amas de llave. Sobre 25 personas se han beneficiado.
- -"Housing Preservation Grant" de HUD RURAL- rehabilitación de vivienda.
 - *4 familias nuevas- \$12,028.00
- -"Emergency Solutions Grant"- fondos para personas en riesgo de perder su hogar. Estos fondos subvencionan dos

programas:

- * Prevención 4 familias
- * "Rapid Rehousing"- 1 participante
- HOPWA (TBRA)
- Sección 8
- * 107 "vouchers"
- * \$534,307.00 (HAP- \$458,271 y Administración- \$76,034). De esta forma nos aseguramos que más personas puedan contar con un hogar adecuado.

Tras el paso del Huracán María esta oficina enfrentará nuestros retos al momento de conseguir fondos adicionales, pero eso no será impedimento para trabajar incansablemente hasta lograr nuestros objetivos.

Centro de Convenciones

El Centro de Convenciones se ha convertido en otra dependencia municipal por los servicios que ofrece. Durante el año se celebraron 7 noches de logros y siete graduaciones. Además se celebró el Cabo Rojo Volleyball Challenge 2017 donde participaron 49 equipos con un total de niñas de 8 a 18 años de edad. Asistieron alrededor de 4,000 personas y los hospederías Hotel Perichi's, Combate Beach Hotel, Joyuda Beach Hotel, Hotel Costa Dorada Inn y Boquerón Beach Hotel se llenaron a capacidad.

La razón de ser de un centro como este es impulsar la economía de la ciudad, principalmente en el área turística. Las promociones a las que nos referimos en el área de turismo van dirigidas principalmente a exponer los atractivos de Cabo Rojo para que esos visitantes consuman en el comercio local.

Sin embargo, durante la emergencia nuestro Centro de Convenciones sirvió otros propósitos. Desde allí manejamos la distribución de agua y alimentos para las personas afectadas por el huracán, llevamos a cabo charlas y orientaciones para comerciantes y residentes que quisieran solicitar ayudas de las agencias estatales y federales y en un esfuerzo único, establecimos el Centro de Operaciones Médico donde nuestros profesionales de la salud gratuita y desinteresadamente atendieron las necesidades médicas de nuestros conciudadanos. Esto fue una gesta digna de admirar.

Si bien nuestras facilidades hay que destinarlas al propósito para el que se construyeron, los retos que nos trae el día a día nos hace repensar esos propósitos. Facilidades como esta podrían servir propósitos duales y debemos prepararlas para eso.

Agencias de Seguridad

Nuestra Policía Municipal y Oficina para el Manejo de Emergencias se dedican día a día a mantener la seguridad de nuestro pueblo desde diferentes perspectivas. Lo peculiar de estas dependencias es que a veces pueden pasar mucho tiempo realizando tareas rutinarias pero siempre deben estar preparadas para cualquier eventualidad. Es por eso que nos mantenemos procurando propuestas para la adquisición de equipo y fondos para del programa Stone Garden, dos vehículos todo terreno donados por el Departamento de Seguridad Nacional de los Estados Unidos y un vehículo tipo Van de 16 pasajeros proveniente del programa de Códigos de Orden Público y un vehículo pickup de respuesta de emergencia del programa 911.

Como todos saben estas agencias fueron las responsables de brindar la respuesta inmediata en el caso del huracán. Incluso como dato curioso durante la emergencia nació un bebe en uno de nuestros vehículos bajo la atención de nuestro personal de emergencias médicas. Por estos eventos es que tenemos que estar preparados.

Oficina de Ordenamiento Territorial

La Oficina de Ordenamiento Territorial es la encargada de establecer un orden en la construcción realizada en nuestra ciudad así como en el tipo de uso a las facilidades ya existentes. La jerarquía cinco con la que cuenta nuestra ciudad en este tema nos permite tener la injerencia primaria en este renglón. Durante el año 2016-2017, esta dependencia gestionó 1,283 gestiones de diferentes permisos entre permisos de construcción, uso y otros devengando un ingreso total de \$335,651. Aunque el ingreso generado es importante, más importante es que podamos velar por que las construcciones y los usos estén de acuerdo con la ley y los reglamentos.

Eventos como el huracán vivido recientemente nos demuestran que construcciones y bien realizadas y en los lugares correctos evitarían muchos desastres.

Recursos Humanos

La Oficina de Recursos Humanos es una de estas dependencias que no vemos en el servicio directo al pueblo, pero que sin ella no podríamos funcionar. Se encarga de administrar todo lo que tiene que ver con el personal dedicado a atender las necesidades de Cabo Rojo. Es por eso que tenemos que enfocarnos en que esta oficina sea eficaz en esa gestión, pero también en el servicio que brindo a nuestros empleados, los cuales todos los días buscan atención en ella.

Durante el año 2016-2017 el Departamento de Recursos Humanos se estableció un Nuevo Sistema de ponchadores que incluso graban la foto de los empleados para verificar la asistencia de los mismos, se estableció un programa de trabajo para los estudiantes graduandos de cuarto año por un periodo de 20 horas y un estipendio de

\$145.00 y también se dio oportunidad de trabajo a estudiantes de educación

vocacional.

Desde la Oficina de Recursos Humanos también se gestionó la renovación de nuestras

pólizas de seguro a un costo menor y día a día se atendieron las solicitudes de servicio

de nuestros compañeros.

Durante la emergencia dirigió todo lo relacionado al personal, participó en la

distribución de agua y alimentos, refugios, COE Médico y actualmente tiene un rol muy

importante en la reclamación de reembolsos a FEMA por los gastos y recursos

incurridos para atender la emergencia.

Como he mencionado anteriormente todas nuestras dependencias están dirigidas

principalmente a brindar servicios directos con los cuales nuestra gente cuenta cada

día. Garantizar los mismos es una meta que no debemos perder de vista. Ante los

retos económicos que el momento histórico nos presenta debemos reinventarnos,

hacer cosas distintas y poner a nuestro pueblo en posición de salir adelante. Tenemos

que apoderar nuestras comunidades con recursos para que ellos mismos progresen

con su propio esfuerzo sin que se perpetúe el lastre de la dependencia gubernamental,

así como hicimos con Complejo Turístico y Cultural Playa El Combate donde firmamos

un convenio de administración, entrada, uso y ocupación de forma tal que es la misma

comunidad la encargada de echar hacia adelante sus recursos.

Nos queda mucho trabajo por hacer a corto y largo plazo ya no solo para lograr los

planes futuros de nuestra ciudad y alcanzar las metas que soñamos, sino para

estabilizar un pueblo que ha recibido un impacto devastador. Para lograr esta misión,

necesitamos de mucho, mucho trabajo y para eso cuento con ustedes.

Gracias.

Roberto Ramírez Kurtz

Alcalde

13